

IV

INFORMACION

SALAMANCA.—ACTIVIDADES DEL CENTRO JUAN XXIII EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 1966-67

A) REUNIÓN DIRECTIVA DEL CÍRCULO ECUMENISTA JUAN XXIII

Celebrada el día siete de octubre, acordó los siguientes puntos:

a) *Las reuniones mensuales se desarrollarán conforme al siguiente programa: Oración ecuménica (15 minutos), Ponencia (15 minutos), Estudio en Grupos (30 minutos), Coloquio en común (20 minutos). El temario del presente curso: Primera parte del Directorio Ecuménico.*

b) *VIII Sesión de Iniciación Ecuménica: Se celebrará este año los días 28, 29, 30 de octubre, en lugar de los días 1, 2, 3 de noviembre, porque varios Colegios Mayores Universitarios harán dichos días ejercicios espirituales.*

c) *Semana de la Unidad de 1967: Tendrá la doble vertiente de oración e información ecuménicas. Se potenciarán todas las adquisiciones de años anteriores y se procurará ayudar a las diócesis, semi-*

narios, religiosos y religiosas de España, a través de las respectivas Vocalías.

d) *Curso estable de Ecumenismo*: Se procurará preparar para la segunda quincena de febrero. Abarcará todas las materias ecuménicas, a nivel científico. Dado por especialistas españoles y extranjeros. Durante una quincena. Para organizarlo serán consultados los miembros ordinarios, un grupo de profesores del Centro Juan XXIII y varios programas de Institutos similares de fuera de España.

e) *Jornadas de Estudios Ecuménicos*: Se celebrarán en Pascua, como es habitual. El tema y las fechas concretas serán anunciadas oportunamente, ya que deberán responder a la "actualidad" y al hecho de las "vacaciones pascuales".

f) *Miembros nuevos del Círculo Juan XXIII*: Los nuevos miembros ordinarios harán su inscripción con ocasión de la VIII Sesión de iniciación ecuménica. La cuota de los extraordinarios será de 50 pesetas anuales a partir de 1966-67, que deberán enviar al tesorero por giro postal.

g) *Biblioteca "Diálogo Ecuménico"*: Está en estudio el proyecto de una "Colección ecuménica" que se llamará "Biblioteca Diálogo Ecuménico". Reunirá libros traducidos de lenguas modernas y libros originales en castellano, de cara al público culto español e hispanoamericano.

h) *Calendario Ecuménico 1967*: Con el fin de avivar el interés ecuménico, especialmente de oración, se publicará un Calendario Ecuménico 1967, con las principales fechas de acontecimientos ecuménicos y será repartido entre los miembros oportunamente.

B) REUNIÓN DE HISTORIADORES DE LA IGLESIA

El día 23 de octubre de 1966 celebraron su primera reunión en la Sede del Centro Ecuménico Juan XXIII, organizada por dicho Centro, los profesores de Historia de la Iglesia de los Seminarios y Teólogos de Salamanca.

Convocada la reunión con proyección ecuménica, los asistentes estuvieron de acuerdo en lo siguiente: a) la necesidad de iniciar un trabajo de revisión en equipo sobre la docencia de la historia eclesiástica; b) la designación de temas concretos de revisión (defectos

que deben corregirse al enseñar la historia: triunfalismos, hipernacionalismos, etc.); c) conveniencia de posibles semanas especializadas, dedicadas a las disciplinas históricas y abiertas a los profesores de toda España.

C) VIII SESIÓN NACIONAL DE FORMACIÓN ECUMÉNICA

Desarrollada en la línea que ya es tradicional en el Centro Ecu­ménico Juan XXIII, estuvo atendida por los profesores Sánchez Va­quero, Francisco Martín, José María Setién, Antonio Andrés y Juan José Sánchez. Durante los días 28, 29, 30 de octubre, oyeron estas lecciones y participaron en la oración y estudio unos ochenta sema­nistas, muchos de los cuales después quedaron inscritos como miem­bros ordinarios del Círculo Ecumenista Juan XXIII. Una vez más la temática ecuménica entusiasmó a cuantos hicieron y vivieron estas jornadas.

D) SESIÓN DE FORMACIÓN ECUMÉNICA PARA UNIVERSITARIAS

Por iniciativa de varios miembros activos, que viven en ambiente de universitarias seculares, se organizó una Sesión de iniciación ecuménica para universitarias durante los días 21, 22, 23 de noviembre. Asistieron unas sesenta, procedentes de las Facultades de Medicina, Filosofía y Letras, Ciencias, Pedagogía e Historias. Durante dos ho­ras cada día, de 8 a 10 de la tarde, oyeron las lecciones siguientes: La Iglesia, Una, el ecumenismo espiritual, el ecumenismo y la salva­ción, las Iglesias Orientales, el Protestantismo, la libertad e intransi­gencia religiosa, las Sectas Protestantes y el Protestantismo español. En esta ocasión actuaron como profesores dos miembros destacados: don José María Delgado Buiza y don Efrén Baalbaki. El interés del curso lo revela el hecho de que han formado "vocalía de universita­rios" unas quince participantes, que se han unido a los universitarios seculares que ya participaban en el movimiento ecuménico a través de nuestro Círculo Juan XXIII.

E) REUNIONES MENSUALES DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

La reunión mensual de noviembre tuvo por tema: La Organización jerárquica del ecumenismo a plano diocesano y nacional. Precedida

de un cuestionario sobre las tareas y estructura concretas del ecumenismo organizado bajo la dirección de la jerarquía eclesiástica, los asistentes se dedicaron al estudio del tema durante dos horas el día 20 de noviembre de 1966, después de orar en común por la unidad y por las tres intenciones particulares siguientes: deliberaciones del Secretariado Nacional de Ecumenismo, nuevo obispo elegido de la IERE y Herbert Auhofer, miembro del CE Juan XXIII recientemente fallecido.

La reunión de diciembre revistió especial solemnidad, por la presencia del Hermano Robert, de Taizé. Avescindado en Salamanca, durante una larga quincena, el Hermano Robert organizó, con un grupo de seminaristas, un coro de oración, al estilo de Taizé, y todos los asistentes participaron en una oración interconfesional, a la que asistieron también algunos miembros de la Iglesia Española Episcopal Reformada de Salamanca, leyendo un pasaje de la Sagrada Escritura el Rvdo. D. Antonio Andrés.

A continuación de la oración, el Hermano Robert explicó sumariamente la Regla de Taizé, a través de hermosas y significativas diapositivas, prolongándose durante largo rato el coloquio.

Con esta ocasión la prensa y radio salmantinas ofrecieron a la ciudad de Salamanca un comunicado de agradecimiento, en nombre del Centro Ecuménico Juan XXIII y de la Comunidad de Taizé por el favor que dispensa a la causa ecuménica.

F) ORACIÓN SEMANAL POR LA UNIDAD

Acordado por la Directiva del Círculo Ecumenista Juan XXIII, ha comenzado a celebrarse todos los jueves, durante tres cuartos de hora, un acto de oración por la unidad en la Iglesia de San Marcos de Salamanca. Durante todos los jueves del curso 1966-67, los fieles salmantinos, asistentes a esta oración, oirán la explicación homilética de los temas ecuménicos siguientes: Iglesia Una, hermanos separados, el ecumenismo, la reforma de la Iglesia, la conversión del corazón, la oración por la unidad, el conocimiento mutuo, la formación ecuménica, la exposición de la fe católica, la cooperación intercristiana, la separación de Oriente, la historia, la liturgia y la teología de los Orientales, la separación protestante, la fe, los sacramentos y la vida en el protestantismo.

Así, además de orar, serán informados sobre la doctrina ecuménica del Concilio Vaticano II.

XXVI SINODO DE LA IGLESIA ESPAÑOLA REFORMADA
EPISCOPAL

ANTONIO ANDRÉS PUCHADES

Presbítero de la IERE

Debido al fallecimiento del Rvdmo. Santos Martín Molina, obispo de la IERE, la Iglesia precisaba reunirse para elegir uno nuevo que la sirviese karismáticamente.

Esta Iglesia, miembro de la Comunión Anglicana y parte de la Iglesia católica, no debía alargar una situación que para ella es anormal; la de estar dirigida por un presidente y asistida por un obispo de otra diócesis, que dadas las circunstancias de la IERE, tenía que pertenecer a otra nación.

Los asistentes con voz y voto eran cada uno de los Presbíteros de las diferentes parroquias españolas y el Delegado elegido por ellas para ser representadas en el Sínodo y llevar su voto, que en Junta General y por votación habían acordado. Por lo tanto había igual número de clérigos como de laicos para votar a un nuevo obispo y a las personas que debían formar la también nueva Comisión Permanente, formada por igual número de clérigos como de laicos.

Ello no era una novedad en la vida de la IERE, dado que sus cánones así lo disponen.

Como invitado de honor y representante del Consejo de Obispos que supervisa la vida y doctrina de la IERE, estaba presente el Rvdmo. Luís Cesar Rodrigues Pereira, obispo de la Igreja Lusitana Católica Apostólica Evangélica.

El día 11 de noviembre, por la mañana, hubo un Culto de Santa Comunión con el cual se celebró la apertura del XXVI Sínodo. El 12 por la tarde era elegido obispo al hasta entonces Presbítero de la Iglesia Catedral, Rvdo. D. Ramón Taibo. El 13 se clausuró el Sínodo

con el Oficio Solemne de Santa Comunión, en el cual el obispo Pereira pronunció un sermón muy interesante, del cual entresacamos los siguientes párrafos: "La Iglesia es una Comunidad de Reconciliación por ser llamada a constituir visiblemente una comunidad en la que se vive un clima de reconciliación. Y, sin embargo, la historia de la Iglesia nuestra, con demasiada evidencia, cuánto ha faltado este clima en el seno. Ya en la Iglesia Apostólica no faltaron las disenciones: "Yo soy de Pablo, y yo de Cefas, y yo de Apolo". ¡Cuán necesario fue que San Pablo insistiese, de diferentes maneras, para que se guardase la "unidad del espíritu en el vínculo de la paz"!

Por lo que se refiere a esas disenciones, puede decirse que el Nuevo Testamento nos da el germen, la muestra de aquello que en este aspecto había de repetirse a través de los siglos. Fueron, y serían, no sólo cuestiones doctrinales o rituales sobre asuntos secundarios sino también pequeñas cuestiones entre hermanos, fruto de ambiciones personales más o menos manifiestas, o del amor propio, más o menos disfrazado. Fue el comer o no comer ciertas carnes, el guardar o no guardar ciertos días, cuando todo eso, haciéndose con buen espíritu, era absolutamente indiferente, como nos dice San Pablo en el capítulo 14 de su Carta a los Romanos.

No siempre, sin embargo, las cuestiones entre los cristianos fueron a causa de asuntos secundarios; pronto surgieron herejías graves que eran no sólo el oscurecimiento del Evangelio sino también su negación; aquello que Pablo llamó sarcásticamente, un "nuevo evangelio"; ahí no podía haber compromiso. Pero estoy cierto de que, en muchos casos, podía haber habido caridad; podía haber existido espíritu de comprensión y diálogo; podía haberse esperado con paciencia que los ánimos se calmasen y las cuestiones personales dejaran de prestar oídos a asuntos tergiversados. En vez de esto, se multiplicaron los anatemas, se endurecieron las posiciones y se levantaron barreras.

Cada Iglesia local, cada Comunidad Eucarística, es la expresión en aquel lugar y en aquel tiempo, de toda la Santa Iglesia Católica; lo mismo que en cada Eucaristía —dice un teólogo moderno— no tenemos una fracción de Cristo sino Cristo todo entero —puesto que no podemos dividir a Cristo— así, en la Comunidad Eucarística válida está la Iglesia entera expresada en forma local —la Iglesia militante y la Iglesia triunfante. De este modo, en la medida en que cada Iglesia local es existencialmente comunidad de reconciliación— y la Iglesia local es, en nuestro concepto, más que parroquia, es la diócesis entera— en esa medida la Iglesia Universal se torna también, de modo más claro, aquello que siempre debía haber sido, **COMUNIDAD DE RECONCILIACION.**

En estos últimos años, se manifiesta un verdadero movimiento de reconciliación entre los cristianos, que cada vez se acentúa más y se extiende hasta ramas de la cristiandad que hasta hace poco se habían mostrado opuestas a ese movimiento o tenían sospechas sobre el mismo. No nos parece lícito dudar de que se trata de un verdadero movimiento del Espíritu Santo. Ha tomado el nombre de Movimiento Ecuménico. Grandes orientadores y jefes cristianos están en él empeñados; teólogos eminentes, pastores consagrados, trabajan para alcanzar sus fines que son una Cristiandad reconciliada entre sí.

Pero también en este Movimiento la comunidad local tiene una importancia primordial. Ella tiene que ser también, en este aspecto, una Comunidad de Reconciliación. Ella ha de servir a las comunidades de otras confesiones (protestantes o católico-romanas); ha de orar por ellas; ha de procurar conocerlas y estudiar lo que tienen de bueno y que, tal vez, nos falta a nosotros; de este modo, ha de comenzar a amarlas en el Señor; todo esto, acompañado de una profundización de lo que nosotros mismo somos y de lo que tenemos que ofrecer a los demás. Dícese, algunas veces, que la idea de la conversión debe ser extraña al Movimiento Ecuménico. Ciertamente que es extraña al Movimiento Ecuménico la idea de mero proselitismo, de querer crecer a costa de miembros convencidos y practicantes de otras confesiones, aunque no se pueda ni se deba condenar que alguien que no sienta a gusto espiritualmente en una confesión, pase a otra, a la que, en buena conciencia, se reconoce llevado por Dios. Pero, en verdad, la CONVERSION es la principal palabra del Ecumenismo: Conversión más profunda de todos nosotros a Dios, a Su Amor, a Su Verdad, a Su Santa Voluntad. Sin esta CONVERSION PROFUNDA, se pueden planear y combinar y llevar a cabo reuniones de Iglesias, pero hay que distinguir entre esas combinaciones y una real RECONCILIACION de los cristianos en la Verdad y en el Amor, que es la base de la UNIDAD que el Señor pidió a Su Eterno Padre para sus discípulos.

Como miembros de una Iglesia, que es una rama legítima de la Santa Iglesia Católica de los Credos, hemos de acatar respetuosamente y disciplinadamente estas decisiones (del Sínodo); y, a su luz, hemos de dedicarnos de nuevo y con nuevo ardor al Ministerio de Reconciliación del que el Señor nos hace a todos ministros en nuestro Bautismo, para que la Iglesia Española Reformada Episcopal en su esfera, sea una verdadera Comunidad de Reconciliación, viviendo en un clima de reconciliación leal y generosa, y promoviendo, diligente, la reconciliación entre los hombres y Dios y entre los hombres entre sí".

* * *

Una nueva etapa ha comenzado para la IERE, no solamente por contar con un nuevo obispo sino también por el elemento joven que cuenta para su acción y evolución. El sermón del obispo Pereira contiene valiosos consejos que a no dudar serán seguidos por esta Iglesia, rama de la Católica, que pronto tendrá un obispo consagrado, seguramente, por el mismo obispo Pereira mencionado, por un obispo viejo-católico y uno de los componentes del Consejo de Obispos. No creemos engañarnos en lo dicho y deseamos que sea así.

Pedimos a nuestros hermanos católico-romanos que no dejen de orar por la Iglesia Española Reformada Episcopal, y por su nuevo obispo (ahora electo y pronto consagrado) Rvdmo. D. Ramón Taibo Siens.

* * *

(Madrid).—*II Reunión del Secretariado Nacional de Ecumenismo*

En la casa de la Iglesia (Alfonso XI, 4) se reunieron el día 14 de noviembre, en Madrid, los obispos, miembros y peritos del Secretariado Nacional de Ecumenismo, bajo la presidencia del arzobispo de Zaragoza, monseñor Cantero. Los temas que se abordaron fueron los siguientes:

1) Redacción de las bases constitutivas del Secretariado, para presentarlas al conocimiento y aprobación de la reunión plenaria de la Conferencia Episcopal Española (28 noviembre - 6 diciembre).

2) La Semana de la Unidad, del 18 al 25 de enero, que en el año 1967 será organizada por el Secretariado Nacional de Ecumenismo.

3) La celebración de la primera Asamblea Nacional de "Teología y Pastoral del Ecumenismo", para delegados diocesanos, profesores de ciencias eclesíásticas y dirigentes de centros y revistas ecuménicas. Dicha Semana tendrá lugar del día 2 al día 5 de enero de 1967.

(Chile).—*Los metodistas chilenos quieren autonomía*

Cuarenta pastores de la Iglesia metodista de Chile, reunidos en El Tabo, desde el 12 al 16 de setiembre, han decidido pedir a la próxima conferencia general, que tendrá lugar en Estados Unidos en 1968, total autonomía para la Iglesia metodista de Chile.

Estos pastores habían examinado de antemano cuáles son las estructuras necesarias a una Iglesia implantada en una sociedad en plena transformación.

La Iglesia metodista de Chile tiene por Iglesia Madre (desde finales del siglo pasado) a la Iglesia metodista episcopal de los Estados Unidos, actualmente miembro de la "Iglesia Metodista" que une los tres grupos metodistas más importantes de los Estados Unidos.

El señor José Míguez Bonino, rector de la Facultad de Teología Evangélica de Buenos Aires, ha dirigido los estudios bíblicos del encuentro pastoral y ha introducido la discusión sobre la teología de la Iglesia. (SOEPI, n. 33, 13 octubre 1966, 2).

(Ginebra).—*La Semana de oración por la unidad*

En tanto que hasta el presente la celebración de la Semana de oración por la unidad cargaba el acento sobre el hecho de la división de las Iglesias, las celebraciones futuras deberán expresar el reconocimiento de los cristianos por la comprensión fraternal que les da hoy la posibilidad de un testimonio común.

Tal es la conclusión de una sesión consultiva común consagrada a los problemas de la oración por la unidad de los cristianos, que ha reunido una treintena de personalidades católicas, ortodoxas y protestantes de quince países, en Ginebra, del 16 al 20 de octubre 1966...

Tres temas principales han sido presentados a la conferencia por el profesor Boris Bobrinski, del Instituto Ortodoxo de San Sergio de París, por el obispo luterano Erich Eichele, de Stuttgart, y el P. Yves Congar, de Strasburgo. Han tratado del fundamento teológico de la oración en común.

Se ha decidido la creación de un grupo de trabajo de la Iglesia Católica Romana y del Consejo Ecuménico de las Iglesias, que deberá desarrollar el trabajo emprendido ya por el Centro "Unité Chrétienne de Lyon y la Comisión "Foi et Constitution" del COE.

En razón de las diferentes costumbres de las varias regiones, se ha retenido dos fechas para la "Oración por la Unidad": del 18 al 25 de enero, y la semana precedente a Pentecostés. La semana de 1967 tendrá por tema común: "Llamados a una sola esperanza".

Una información de los trabajos será dirigida al grupo mixto de trabajo de la Iglesia Católica Romana y del COE, que deberá reunirse en noviembre próximo. (SOEPI, n. 34, 27 octubre 1966, 2).

(Atenas).—*Tres informaciones ecuménicas de Grecia*

Acaba de aparecer en Atenas una Agencia de Informaciones llamada TYPOS, publicada, como Boletín mensual, por los griegos católicos.

En el primer número se nos ofrecen tres noticias de interés ecuménico:

I) *El nuevo Decreto-Ley* concerniente a la Iglesia Ortodoxa de Grecia: "El 4 de noviembre —se dice— de 1966 ha sido votado un proyecto de ley por una Comisión parlamentaria especial, con plenos poderes, llamada "Pequeño Parlamento", para reglamentar ciertas cuestiones de la vida de la Iglesia Ortodoxa en Grecia: elección, nombramiento, traslado, dimisión y tratamiento de los sacerdotes con cura de almas; finanzas de la Iglesia; en una palabra, relaciones de la Iglesia y del Estado".

II) *La celebración del IX centenario* de la evangelización de los eslavos por los santos Cirilo y Metodio, en Tesalónica:

"Todas las manifestaciones —escribe la agencia— previstas para esta circunstancia solemne (simposio científico, alocuciones del metropolitano, del decano de la Facultad de Teología y de los representantes de las Iglesias y Centros de estudios de Oriente y Occidente, presentes en las celebraciones) estuvieron marcadas por una significación panortodoxa y ecuménica... La calurosa participación de las Iglesias Católica y Anglicana han contribuido, sin duda, a reforzar los lazos fraternales entre estas Iglesias y han significado un paso adelante en la preparación del diálogo ecuménico".

III) *Los temas del futuro diálogo* entre la Iglesia Ortodoxa y el Anglicanismo:

"Esta lista —se añade— comprende cuatro categorías de cuestiones: a) Las que han sido ya en el pasado objeto de discusión entre el Anglicanismo y ciertas Iglesias ortodoxas locales, referentes a:

1.º) Sagrada Escritura y Tradición; 2.º) la justificación del hombre; 3.º) los Sacramentos en general; 4.º) la Santa Eucaristía; 5.º) el Sacramento del Orden, la Sucesión Apostólica y la validez de las ordenaciones anglicanas.

b) Las que han sido ya discutidas teológicamente, pero que no han logrado un pleno y perfecto acuerdo:

1.º) La procesión del Espíritu Santo en la doctrina y profesiones de fe de la Iglesia Anglicana; 2.º) la veneración de la Madre de Dios

y de los Santos; 3.º) la veneración de los iconos y de las santas reliquias; 4.º) la autocefalia de las Iglesias y la unidad de fe en la Iglesia; 5.º) la variedad de costumbres en la Iglesia; 6.º) los oficios fúnebres y la administración de sacramentos en caso de peligro.

c) Las que no han sido tratadas suficientemente por parte de las dos Iglesias:

1) La Eclesiología y más precisamente el Misterio de la Iglesia y sus notas características, los Concilios ecuménicos, la teoría de las ramas (Branch Theory), el reconocimiento por el Estado, el magisterio supremo en la Iglesia Anglicana.

2) La unidad de fe y los límites de la libertad en la expresión de la fe, es decir, el dogma, las opiniones teológicas y el contenido de la "Comprehensiveness".

d) Las que deberán ser discutidas en cuanto comience el diálogo:

1) La posibilidad de unión con los anglicanos después de su intercomuni6n con los Viejecatólicos, los Luteranos y aun los Metodistas.

2) El modo como la Iglesia Anglicana concibe su uni6n en la fe con la Iglesia Ortodoxa.

3) El modo como las decisiones que sean tomadas en el curso del diálogo llegarán a ser obligatorias para toda la Comuni6n Anglicana.

4) La validez y autoridad de los 39 artículos en la Comuni6n Anglicana. (TYPOS-BONNE PRESSE, Nov. 1966).

(Bélgica).—40 aniversario de las Conversaciones de Malinas

En la catedral de San Rombaut, de Malinas, ha tenido lugar el día 28 de octubre de 1966 la inauguraci6n y la bendici6n de una placa conmemorativa de las "Conversaciones de Malinas" que fueron celebradas desde 1921 hasta 1926, entre cat6licos romanos y anglicanos por iniciativa del cardenal Mercier y de Lord Halifax.

El cardenal Suenens y el obispo de Winchester presidían las ceremonias. (SOEPI, n. 35, 10 Nov. 1966, 2).

(Colombia).—*Los protestantes en Colombia*

En 39 iglesias protestantes de Colombia, el número de miembros comulgantes se ha doblado desde 1960, pasando de 33.156 a 63.810, según un recuento del Oficio de Información de la Conferencia Evangélica de Colombia, efectuado por los superintendentes de las Iglesias, entre noviembre de 1965 y julio de 1966.

La comunidad protestante, comprendidos los niños de las escuelas dominicales y los no comulgantes, ascienden más o menos a 250.000 personas. En relación con la población total representa 1,5 %.

Los adventistas del séptimo día (19.213) y la Iglesia Pentecostal (15.358) son las comunidades cristianas no católicas más numerosas. (SOEPI, n. 35, 10 Nov. 1966, 5).

(Holanda).—*Cooperación pastoral católico-protestante*

La Iglesia Católica Romana de los Países Bajos y la Iglesia Reformada holandesa de las provincias de Brabante y Limburgo han decidido la creación de un comité consultivo pastoral de las Iglesias.

Los cometidos de este comité son los siguientes: 1) crear una atmósfera de confianza mutua comunicándose los unos a los otros la política, las actividades y los planes en el campo pastoral; 2) establecer consultas personales permanentes con las autoridades eclesiásticas, para prevenir los malentendidos, disipar suspicacias y hacer desaparecer los prejuicios; 3) discutir una actividad pastoral común.

El comité comprende representantes de la Iglesia Católica Romana, de la Iglesia Reformada holandesa, de las Iglesias Reformadas (calvinistas) y de los Mennonitas. El secretariado ha sido confiado al pastor Voorthuysen, de la Iglesia Reformada holandesa.

Los que han tomado esta iniciativa esperan que organismos semejantes serán establecidos tanto a plano nacional como local. (SOEPI, n. 34, 27 Nov. 1966, 9).

(Ginebra).—*Comisiones teológicas para el grupo mixto de la Iglesia Católica y el COE.*

El Secretariado de Fe y Constitución del Consejo Ecuménico de las Iglesias y el Secretariado del Vaticano para la unidad cristiana van

a estudiar en común "la apostolicidad y la catolicidad de la Iglesia". El estudio de esta cuestión ha sido confiado a una comisión cuya composición ha sido fijada por el Grupo Mixto de trabajo con ocasión de la cuarta sesión celebrada en Cret-Bérard (Suiza) del 20 al 22 de noviembre. Las conclusiones de este estudio inicial serán sometidas ulteriormente a un grupo más numeroso. (SOEPI, n. 37, 1 Dic. 1966, 4).

(Austria).—*Seis monjes benedictinos vivirán con dos luteranos*

Con la debida aprobación de la Santa Sede, seis monjes benedictinos se disponen a hacer vida monacal con dos luteranos de la iglesia sueca. Esta importante "experiencia ecuménica" va a tener lugar en el monasterio de Erlach (Austria). (ECCLESIA, n. 1.318, 26 Nov. 1966, 35).

(Constantinopla).—*El Patriarca Atenágoras visitará a Pablo VI*

En unas declaraciones al corresponsal de "New York Times", el Patriarca Atenágoras, de Constantinopla, ha dicho:

"Reanudaré la conversación confidencial que mantuve con Pablo VI en Jerusalén... Entonces no nos dijimos adiós, sino hasta la vista. Ahora tengo en proyecto volverle a encontrar en Roma, tal como lo tengo prometido"...

"Hemos salido de los baluartes en que nos habíamos encerrado durante siglos y hemos comenzado a descubrir a los hombres no como meros números, sino como personas. A través del hombre hemos descubierto el mundo."

El Patriarca Atenágoras ha vuelto a manifestar su impaciencia ante las discusiones de los teólogos. Una de sus constantes preocupaciones es esta: hay que evitar a toda costa que puras diferencias de interpretación teológica impidan la unidad esencial. Hay que hacer valer la primacía de la caridad.

"El Papa Juan —añadió— dijo un día a los teólogos que también ellos tenían necesidad de la caridad... Cuando el Papa Pablo y yo nos juntamos en Jerusalén, nos abrazamos espontáneamente. Aquella reunión fue ante todo de amor, un encuentro fraterno. Por este camino, en último término, llegaremos a la unidad."

La unidad esencial entre el Oriente y el Occidente en la fe y en la caridad que existió durante mil años puede ser restaurada.

“Tenemos el mismo Evangelio —ha dicho el Patriarcado—. Tenemos el mismo bautismo. Tenemos la misma herencia —dijo mirando al Crucifijo—. ¿Es que el Evangelio puede dividir a los cristianos? ¿Es que puede dividirlos el Señor? ¿Puede dividirlos el bautismo? No. Lo que nos divide son las interpretaciones de la doctrina. Yo dejo tales divisiones a los teólogos. Para mí la tarea principal es el amor. El amor no divide. El amor cura las heridas. Por aquí quisiera iniciar mi conversación con el Papa Pablo en Roma.”

(ECCLESIA, n. 1.320, 10 dic. 1966, 37).

(Roma-Ginebra-Londres).—*Hacia la Biblia ecuménica*

En aplicación de los deseos del Concilio, respecto la elaboración de una Biblia común a todos los cristianos y la difusión de la Sagrada Escritura, el Secretariado del Vaticano para la unidad ha sido encargado por el Papa Pablo VI de estudiar la cuestión de la colaboración con las sociedades bíblicas no católicas romanas en vista de la difusión de las Sagradas Escrituras .

El P. Walter Abbott, S. J., de nacionalidad americana, ha sido nombrado asistente personal del Cardenal Agustín Bea para la dirección de los estudios concernientes a la realización de la Biblia común. El Secretariado del Vaticano ya ha comenzado a recoger informaciones referentes a la traducción, publicación y difusión de la Biblia en la Iglesia Católica Romana. Un cuestionario ha sido enviado a las conferencias episcopales nacionales para estudiar concretamente los proyectos de colaboración con las sociedades bíblicas locales emprendidos por los obispos de ciertos países.

Respondiendo a esta directiva del Papa Pablo VI, el pastor W. A. Visser 't Hooft, secretario general del COE, ha hecho la declaración siguiente:

“Nos sentimos felices porque el Papa Pablo VI haya señalado tan fuertemente la necesidad de traducciones comunes de la Biblia que podrán ser utilizadas por todas las Iglesias cristianas. En los años recientes se ha avanzado mucho en esto. En muchos países el trabajo está ya en curso o al menos se han establecido acuerdos para la utilización común de las traducciones existentes. El Grupo Mixto de trabajo, creado por la Iglesia Católica y el COE ha seguido con atención estos desarrollos y los ha empujado. Al emprender juntas esta

Roma en el mes de setiembre, que "la declaración sobre la unidad, adoptada en 1961 por la Asamblea General del COE en Nueva Delhi, constituye un progreso considerable del que deben los católicos alegrarse". "Pasando, efectivamente, la "neutralidad eclesiológica" que se reprocha a las declaraciones anteriores del COE, da una definición muy precisa de la unidad por la que el COE ora y trabaja: una unidad visible, orgánica, fundada sobre la confesión de Cristo, una misma fe apostólica, la predicación de un mismo evangelio, la celebración de una misma eucaristía, la unidad de una misma oración, el compromiso común en un solo testimonio y un solo servicio, en fin un cuerpo de ministros reconocido como tal por todos."

(SOEPI, n. 33, 13 oct. 1966, 6).

(Roma).—*Reunión conjunta católico-anglicana*

Un comité conjunto de anglicanos y católicos se reunirá en Roma a principios de 1967 para hacer los arreglos preliminares para un diálogo formal entre las dos Iglesias.

Veintiún representantes abrirán la reunión de cinco días (enero 9-13), con declaraciones "describiendo las circunstancias que hacen que el momento oportuno para el diálogo sea éste y estableciendo una prioridad de materias a ser tratadas", según un anuncio oficial.

Se espera que el Comité procederá luego a establecer subcomités para tratar las materias específicas. Uno de ellos, de acuerdo al anuncio emitido por el Secretariado de la Unidad será el de los matrimonios mixtos. (NA).

(Grecia).—*1491 monjes en el Monte Athos*

Según las estadísticas facilitadas por el Ministerio de Asuntos exteriores de Atenas, la población monástica del Monte Athos ascendía a 1.491 personas en diciembre de 1965, distribuidas en 20 monasterios griegos había 1.290, 17 búlgaros, 94 rumanos, 62 rusos y 23 servios. En diciembre de 1956 los monjes eran 1.641 y en 1962 habían bajado ya a 1.558. Actualmente —al publicarse esta estadística— sólo quedaban 5 de los búlgaros, y de los rusos otros 5. El número de rusos ha sido incrementado después. ("Oriente Cristiano", diciembre 1966, 34).

tarea, las Iglesias no sólo evitarán que el mismo trabajo sea inútilmente repetido, sino que aun facilitarán mucho el diálogo ecuménico que debe estar fundado sobre la lectura y la interpretación común de las Sagradas Escrituras."

M. Olivier Béguin, secretario general de la Alianza bíblica universal, ha hecho, sobre esto, la siguiente declaración:

"Por el hecho que las sociedades bíblicas son responsables de la publicación de casi el 95 % de las diferentes traducciones de la Biblia, difundidas en Asia, Africa y América Latina, esta directriz del Vaticano tendrá probablemente repercusiones directas sobre su trabajo" (SOEPI, n. 36, 17 nov. 1966, 4).

(Estados Unidos).—*Investigación interconfesional*

"Los teólogos que participan en el diálogo entre católicos romanos y protestantes de diferentes denominaciones no se ocupan solamente de comparar sus posiciones teológicas, sino que se dedican ahora a una investigación teológica común", ha destacado Mons. William W. Baum, director ejecutivo de la Comisión episcopal americana para los asuntos ecuménicos. "Con los luteranos —añade— los temas abordados se relacionan cuestiones teológicas; con los episcopalianos, con problemas pastorales; con los presbiterianos, con la reforma de la Iglesia y la renovación.

Pasará bastante tiempo —ha agregado Mons. Baum— antes de que los fieles hayan progresado en la misma medida. Ahora bien, "el movimiento por la Unidad no está reservado a los teólogos; nuestra labor actual es, por tanto, establecer entre los miembros de las Iglesias y del pueblo de cristianos el acuerdo que existe entre teólogos".

Comentando los cambios recientes de impresiones entre católico romano y luterano en Estados Unidos, Mons. Baum observa que ha descubierto un terreno de "convergencia teológica", en lo que respecta a la Eucaristía; "juntos escrutamos las Escrituras, los padres, los doctores de la Iglesia". Mons. Baum no ha dado a entender que exista acuerdo pleno como consecuencia de esas conversaciones, sino que las "diferencias no parecen tan grandes, como se creía anteriormente". (ORIENTE CRISTIANO, diciembre 1966, 37).

(Roma).—*El P. Hamer y la Declaración de fe de Nueva Delhi*

El R. P. Jerónimo Hamer, del Secretariado de la Unidad de Roma, afirmó, en un discurso pronunciado en el Congreso de teología de

(Salamanca).—*Colaboración española en el Directorio Ecuménico*

El Secretariado para la unidad de los cristianos, de Roma, viene preparando un "Directorio Ecuménico" que dé normas prácticas y concretas para la aplicación del Decreto sobre Ecumenismo. Para su confección, el Secretariado ha pedido colaboración a los Institutos y Centros ecuménicos más destacados del mundo entero: de París, de Paderborn, de Munich, de Beirut, de Washington, Santiago de Chile, Utrech, etc.

Actualmente el Secretariado de Roma tiene terminada la primera parte del Directorio Ecuménico. Para la segunda, que tratará de las "diversas formas del diálogo y de la formación ecuménica en los seminarios, facultades eclesiásticas y universidades católicas", celebrará reunión de expertos, los días 5 al 12 de febrero de 1967.

A dicha reunión acudirá don José Sánchez Vaquero, Director del Centro Ecuménico Juan XXIII, de la Universidad Pontificia de Salamanca, designado personalmente para formar parte de la comisión de expertos correspondiente. (Prensa Asociada).

(Suiza).—*El Instituto Ecuménico de BOSSEY presenta su programa para 1967.*

En la administración de DIALOGO ECUMENICO se ha recibido un extracto del programa de actividades docentes que tiene previstas el Instituto Ecuménico de Bossey para el año 1967.

Son las siguientes:

- Seminario sobre el culto y la teología ortodoxos (destinado a los estudiantes de teología no ortodoxos: 17-30 abril).
- Curso: "La presencia del Pueblo de Israel entre las naciones y la misión universal de la Iglesia" (para pastores y misioneros: 8-22 de junio).
- Curso: "¿Y vosotros, quién decís que soy?" (para laicos: 4-15 de julio).
- Curso: "Teología y vida en Cristo" (para estudiantes de teología: 27 de julio-16 de agosto).
- 16 Semestre del Centro Universitario de Estudios Ecuménicos. Tema principal: "La renovación en el mundo y en la Iglesia" (1 octubre 1967-15 febrero 1968).

NOTA.—Para información más detallada, consultar al Secretariado del Instituto o *al corresponsal en España*, don Humberto Capó, calle Murillo, 16. Palma de Mallorca.

(Madrid).—*I Semana Nacional de formación ecumenista: "Teología y Pastoral del ecumenismo.*

Organiza: El Secretariado Nacional de Ecumenismo.—Días: 2-5 enero 1967.—Lugar: "Obra del Oriente Cristiano". Claudio Coello, 129. Madrid.

Comentario teológico al Decreto de Ecumenismo:

El 2 de enero, lunes, a las 10 h. Apertura. "Veni Creator". "Misión de la jerarquía en el quehacer unitario de la Iglesia", Excmo. y Rvdmo. Dr. Pedro Cantero, Presidente del Secretariado Nacional de Ecumenismo.—A las 11,30 h. "Perspectiva española en el ecumenismo actual", Rvdo. D. Andrés Avelino Esteban, Doctor en Teología.—A las 12,30, Misa de rito oriental (bizantino paleo-eslavo).—A las 17, "El misterio de la unidad cristiana", Rvdo. P. Miguel Nicolau, S. J., Profesor de Teología en la Pontificia Universidad de Salamanca.—A las 18,15, "La liturgia bizantina", M. I. Sr. D. Francisco Aguirre, Profesor de Teología Oriental en el Centro de Estudios Orientales.—A las 19,15, "El Ecumenismo: Naturaleza y vida", Rvdo. P. Bernardino Marina, O. P., Profesor de Ecclesia en la Facultad Teológica de San Esteban, Salamanca.

El 3 de enero, martes, a las 10 h. Misa de rito oriental (bizantino griego).—A las 11,15, "La práctica del Ecumenismo", Rvdo. P. Francisco Albarracín, S. J., Director de la Obra del Oriente Cristiano.—A las 12,30, "Las iglesias orientales", Rvdo. P. Antonio Asuna, O. P., Profesor de Teología Oriental de la Facultad de San Esteban, Salamanca.—A las 17, "El protestantismo en el mundo y en España: Tendencias actuales". Rvdo. P. Pedro Matallanes, O. P., Doctor en Historia de la Iglesia.—A las 19, "El Consejo Ecuménico de las Iglesias", Rvdo. D. Julián García Hernando, Doctor en Historial Civil.

El 4 de enero, miércoles, a las 10 h. "Teología de la Oración por la Unidad", Rvdo. P. José Luis Sanz Tena, O. P., Director de la Cátedra "Pensamiento Cristiano".—A las 12,15, "Dimensión ecuménica de las disciplinas eclesiásticas", Rvdo. D. José Sánchez Vaquero, Director del Centro Ecuménico Juan XXIII, de la Pontificia Universidad de Salamanca.—A las 17, "La Iglesia y las religiones no cristianas", Excmo. y Rvdmo. Dr. Laureano Castán, Obispo de Sigüenza-Guadalajara.—A las 19, "Actitud de la Iglesia ante el ateísmo", Excmo. y Rvdmo. Dr. José Guerra Campos, Obispo Secretario de la Conferencia Episcopal.

El 5 de enero, jueves, a las 10 h. "Proyección pastoral del Ecumenismo en España: Coordinación y dependencia en el plano diocesano y nacional", Rvdo. D. Andrés Avelino Esteban.—A las 11,30, "Orientaciones bibliográficas", Rvdo. P. José M.^a Dalmau, S. J., Profesor de Teología Dogmática, San Cugat.—A las 12,30, "María en el misterio de Cristo", Rvdo. P. Armando Bandera, O. P., Rector de la Facultad Teológica de San Esteban, Salamanca.—A las 17, "María en el misterio de la Iglesia", Rvdo. P. Marcelino Llamera, O. P., Director de Estudios Teológicos de los Dominicos de Valencia.—A las 18, Paraliturgia presidida por el Excmo. y Rvdm. Sr. Arzobispo de Madrid-Alcalá, Vicepresidente de la Conferencia Episcopal. Homilía sobre "El Obispo, vínculo de unidad".—A las 19, Clausura: "El Papa convoca a la unidad", Excmo. e Ilmo. Mons. Antonio Riberi, Nuncio de Su Santidad.

Las actuaciones, en su mayor parte, irán seguidas de coloquio.

LIBROS RECIBIDOS

Todo libro de temas ecuménicos, recibido en la dirección de DIALOGO ECUMENICO, será anunciado en la revista. Ordinariamente, además, se hará recensión crítica del mismo, oportunamente.

CHRYSOSTHOMUS, JOHANNES: *Die religiösen Kräfte in der russischen Geschichte* (21×15, 222 pp.). Verlag Anton Pustet, 1965.

THURIAN, MAX: *La confession, deuxième édition revue, préfacédu Pasteur Marc Boegner* (19×12, 188 pp.). Delachaux et Niestlé. París, 1962.

SCHAMONI, WILHELM: *Bischöfe der alten afrikanischen Kirche* (21×12, 210 pp.). Patmos Verlag. Düsseldorf, 1964.

TOMKINS, OLIVER: *Bishop of Bristol. A Time for Unity* (18 × 11, 127 pp.). SCM PRESS LTD. London, 1964.

OHM, THOMAS: *Musulmanes y Católicos* (18×11, 82 pp.). Editorial Herder. Barcelona, 1965.

CONGAR, YVES M. J.: *La conciencia eclesiológica en Oriente y en Occidente del siglo VI al XI* (18×11, 81 pp.). Editorial Herder. Barcelona, 1963.

- MOELLER, CHARLES: *Mentalidad moderna y evangelización* (21×14, 322 pp.). Editorial Herder. Barcelona, 1964.
- NICOLAU, MIGUEL: *Nuevos problemas del Concilio Vaticano II. Laicado y Santidad Eclesial. Colegialidad y Libertad Religiosa* (20×14, 215 pp.). Ediciones Studium. Madrid, 1964.
- SÁNCHEZ VAQUERO, JOSÉ: *Oremos por la Unidad (Manual de oración por la unidad)* (16×12, 110 pp.). Salamanca, 1964.
- OTT, HEINRICH: *Glaube und Bekennen. Ein Beitrag zum ökumenischen Dialog* (18×12, 82 pp.). Friedrich Verlag, 1963.
- LACKMANN, MAX: *L'Eglise Luthérienne et la commémoration des Saints* (18×13, 159 pp.). Editions Saint-Paul. París, 1961.
- FRIES, HEINRICH: *Aspectos de la Iglesia* (19×12, 211 pp.). Ediciones Cristiandad. Madrid, 1965.
- VOLK, HERMANN: *Le Christ et Marie, fondements dogmatiques de la piété mariale* (17×12, 70 pp.). Editions Fleuris. París, 1965.
- VÖGTLE, ANTON: *Revelación y Mito* (18×11, 203 pp.). Editorial Herder. Barcelona, 1965.
- LEEMING, BERNARD: *Les Eglises a la recherche d'une seule Eglise, traduite l'anglais par G. Serve* (21×18, 343 pp.). Editions Saint-Paul. París, 1964.
- OREST, KERAME: *Einheit mit der Orthodoxie? Gedanken zum II Vatikanischen Konzil* (18×10, 54 pp.). Kyrios Verlag, 1962.
- KRUSE, HEINZ: *Die Heilige Schrift in der theologischen Erkenntnislehre* (23×15, 115 pp.). Paderborn, 1964.

